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 “神爱你，为你制定了一个美好的计划”。我想我们大家都听到过这句话。这

是我们向别人传福音、作见证时的常用介绍。不错，这句话是真的。当然，这还

要取决于你通过哪副眼镜来读这个‘美好’这个词。假如用美国式的‘美好’生

活的标准来衡量，你大概会大失所望。信了耶稣之后，你发现生活并没有像你以

为的那样美好。圣经的确宣告说：“万事都相互效力，叫爱神的人得益处”。作为

基督徒，我们应该期望一个什么样的生活呢？今天早上我们要来学习的《马可福

音》第六章的这段经文里内容很多，但我想要集中精力来看的就是这个主题。 

很多人认为《马可福音》第六章的内容很不容易理解，有些地方看上去一点

儿前后不连贯，好像是作者随意找来放在一起的。但我们知道，和圣经其它部分

一样，这段也同样是圣灵安排的。我们可以来问的是，马可这么做的目的是什么？ 

让我们先来很快地走一下这里的几个故事，然后再回来仔细讨论。一上来是

基督来到自己家乡，家乡的人却不接受他 “这人从哪里有这些事呢？所赐给他

的是什么智慧?他手所做的是何等的异能呢？这不是木匠吗？不是玛利亚的儿

子雅各约西犹大西门的长兄吗？他妹妹们不是在我们这里吗？”他们就厌弃他”

（6：2-3） 

接下来是 6：5-6“耶稣在那里就不得行什么异能，不过按手在几个病人身

上，治好他们。他也诧异他们不信，就往周围乡村教训人去了”听上去好像耶稣

行不了神迹似的。 

接着突然转到耶稣差遣门徒：“耶稣叫了十二个门徒来，差遣他们两个两个

地出去，也赐给他们权柄，制服污鬼”。 

但接下来这段看上去和门徒们所做的根本没有什么关系。这里既没有前后时

间上的说明，也没有上下文之间的关系：“耶稣的名传扬出来。希律王听见了，

就说：‘施洗约翰从死里复活了，所以这些异能由他里面发出来…’。然后马可详



细地把希律残忍地杀害施洗约翰的故事述说了一遍。 

这和上面的故事看上去好像风马牛不相及。以至有位作者人这样写道：‘把

丝毫不起鼓励作用的约翰之死，胡乱地堆积在这里，实在让人很难看出有什么意

义’。此人以他自己的头脑，完全看不出马可的用意，竟然对圣经进行如此这番

妄加评论。 

下面我们要来看，这几个故事并非互不相干，而是有机地联系在一起，在对

我们这些跟随基督的人，对我们今生的生活说话。眼下正是我们一年一度的等待

基督再临节 (注：这是教会历史上的传统，每年圣诞节前的四个礼拜)，在我们盼望

基督再临的时候，我们对生活在期待是什么？神是否应该为我们安排一个美好的

生活？或者还是我们的这种期待是错误的？再临节提醒我们，这个世界是不正常

的，事情不会正常除非基督再临。这就告诉我们，我们对今生应当期待的是什么。

现在就让我们一起来仔细来看。第一件事是耶稣遭拒绝，这一点是很清楚的。我

们从第一到第六节看到，一开始他们说的是出于惊讶感叹，但是这惊讶感叹却使

他们觉得被冒犯，因而厌弃耶稣，不承认他，不信他。在并没使基督吃惊，他对

他们说：“大凡先知，除了本地亲属、本家之外，没有不被人尊敬的”。基督所

指的就是整本旧约里一再出现过的事实，即：多少次神兴起先知来，告诉人们神

将要对以色列做的事，人们总是以敌对的态度，起来反对。然后第五节说： “耶

稣在那里就不得行什么异能”。请大家注意，这不是指耶稣行异能的能力，不是

说基督没有能力再在那里行神迹。请不要忘记耶稣行神迹的目的。基督行神迹是

要证明他是谁，他的事工是什么。他是弥赛亚，他带来神的救恩，来带领神的子

民新的出埃及。现在他们已经看见了他所行的神迹，但却拒绝了他；他们已经硬

了心不信。他若在行异能，就没有意义。所以，这里的意思是，因着他们的不信，

他不是不能，而是不愿意再在那里行异能。第六节说：“他诧异他们不信”，他

对他们的刚硬不信感到惊讶不已。到此为止，马可已经多次地使用‘诧异’或‘惊

奇’这个词。比如，当他医治了那个瘫子后；他平静了风浪之后；他使那个闺女

复活之后，众人都大大‘惊奇’。现在，基督对自己家乡亲人们的不信，大大惊

奇。马可暗示我们，后来整个以色列对基督对福音的态度。耶稣将继续他的事工，

但他们坚决不信，拒绝这位来救他们的弥赛亚。 

6：7-12 是关于基督差遣门徒出去传福音，并且对他们作了特别的指示:“行



路的时候不要带食物和口袋，腰袋里也不要带一个钱，除了杖之外，什么也不

要带；只要穿鞋，也不要穿两件褂子（6：8-9）”。但到了路加福音后面，耶稣

对门徒们说，以前差他们出去，什么都不用带，但“如今有钱囊的可以带着，有

口袋的也可以带着，没有刀的，要卖衣服买刀”。原因是因为时间不同。 

耶稣在这里的指示非常详细，和马太、路加两人的福音书里有所不同。有些

马太、路加福音里有的，这里没有；有些那两卷福音书里没有的，马可福音里有。

这些指示看上去好像随便例举的一大串东西，但我们知道，马可的选择是有目的

的。问题是耶稣在这个时候为什么作这样的选择，马可为什么作这样的选择？圣

经里另外一各地方也有同样的指示，那就是《出埃及记》12 章里，逾越节晚上

神吩咐以色列“吃羊羔当腰间束带，脚上穿鞋，手中拿杖”。这里耶稣告诉门徒

们只要带两样东西：鞋和杖。正如马可一开始所宣告的，施洗约翰告诉大家，时

候满了，弥赛亚来带领神的子民得自由的时候到了，正如旧约出埃及一样。现在

基督来了，宣讲神的福音，差门徒们出去。他在给他们的指示里描绘了一幅出埃

及的画面，告诉他们说，你们的任务是告诉人们神的救恩已经来临，你们代表我

出去，以我的名行神迹奇事来证明这一点。他也提醒他们，有人会拒绝:“何处

的人不接待你们，不听你们，你们离开那里的时候，就把脚上的尘土跺下去” 

跺去脚上的尘土这个动作是旧约里，以色列走过外邦之地后做的一个习惯。

表示当他们回到圣地时，不会把不洁净的东西带进去，免得神降下审判。这里门

徒们跺下尘土是向不信的人宣告，你们不信，拒绝神的救恩，就是不洁净的，是

在神的审判之下。这一段的最重要地方是门徒们代表基督。他们奉基督的名，被

赐予基督的能力，行基督所行的事。神的国度通过基督的代表得以扩展。这就是

门徒和耶稣的关系。 

接下来 6：14 说：“耶稣的名传扬出来。希律王听见了，就说：‘施洗约翰从

死里复活了，所以这些异能由他里面发出来…’ 也就说约翰和耶稣的关系。刚

才我们已经提到过，马可这样的安排是有目的的。 

然后故事展开，这是个奇怪而又残忍的故事。这个故事让我们看到神的子民

已经堕落到何等可怕的地步。上一次我们见到约翰的时候是在第一章，14 节提

了一下约翰入监。此后我们就再也没有听到过约翰的事。希律是他们的王，是以

色列的领袖。他为自己举行了一场盛大生日宴席，最后为了自己的面子，为了那



个非法从自己弟弟那里夺来的老婆，竟砍了约翰的头。 

马可在这里告诉我们这个故事，耶稣和约翰的关系不是因为他们是表兄弟，

也不仅仅是因为他们的事工。约翰是在基督前面为弥赛亚预备道路的。马可在告

诉我们的是，如果这位预备道路的遭到拒绝被砍头，那么基督自己将会遭到什么

样的拒绝呢？正如耶稣在拿撒勒所遭到的预示了以色列对他的拒绝，这里约翰所

遭遇的也预示了基督将要遭遇的。他们俩都在掌权的暴君手里，因着周围人的压

力，而杀害；他俩都毫无反抗地死去；他俩都是清白无辜地被处死。6：20：“因

为希律知道约翰是义人，是圣人…”这正是《马可福音》结束前,发生在基督身

上的。他俩又都被他们的跟随者埋葬。 

假设你从来没有读过新约，没有读过《马可福音》，假如你知道旧约的影响，

你在第一章里读到：“在旷野有人喊着说：‘预备主的道，修直他的路”，你也读

过今天早上我们读的《以赛亚书》61 章，那么这意味着什么呢？意味着神的救

恩临到，弥赛亚来把好消息传给人；意味着以色列复兴的日子来了，仇敌将被击

败，他们必过上美好生活，对吗？也就是说，随着施洗约翰的宣告，紧跟着来到

必然是好事， 对吗？可是这里我们看到的却是，这位开路先锋的脑袋在盘子里。

他被那个到此为止《马可福音》里最卑鄙可恶的家伙所杀害。在以色列，不义的

仍然吃香，义人仍然受害。 

马可为什么这样告诉我们？为什么在基督刚刚差遣门徒们出去传福音之后

把这个故事放在这里？马可要让我们知道两件事：基督遭拒绝，约翰遭拒绝被谋

杀。在这两件事中间是门徒们被差遣，并且很成功。但他们也得到警告，当人拒

绝你们的时候，你们应该如何行。 

也就是说，门徒们出去行了许多大神迹。但同时，既然先锋遭逼迫被杀害，

基督遭逼迫最后也被杀害，那么这些奉弥赛亚之名，得了弥赛亚能力的，你以为

临到他们的将是什么呢？他们的未来会是什么样子的？神为他们定了一个计划，

一个美好的计划。是的，是一个美好的计划，但这计划是什么样子的呢？这条路

是什么样的路呢？基督的确是为了属他之人的益处。但他使用的方法，根据他的

福音、根据他的教导，乃是十字架的道路。你看，神在预备我们为了将来的新天

新地，但他是以十字架的方式预备我们的。我们将在天上和弥赛亚在一起；他曾

在地上受苦，我因此们也在地上加入他的受苦。这就是为什么马可在两章之后告



诉他们：“若有人要跟从我，就当舍己，背起他的十字架来跟从我。因为，凡要

救自己生命的，必丧掉生命；凡为了我和福音丧掉生命的，必救了生命。人就

是赚得全世界，赔上自己的生命，有什么益处呢？人还能拿什么换生命呢？凡

在这淫乱罪恶的世代，把我和我的道当作可耻的，人子在父的荣耀里，同圣天

使降临的时候，也要把那人当作可耻的”。读者必须知道，跟从耶稣的，结果常

常是受苦、灾祸、难处；信主耶稣的，走上的是一条通往各各他的道路；神带领

你走向新天新地的道路就是十字架的道路，直到空空的坟墓和荣耀的复活。门徒

们走到就是这条路，我们也一样。 

很多时候，这样的教导是没有人听的。是的，信主后神大大祝福了我们，赐

给我们喜乐。但神从来没有应许过，天常蓝花常香。可是我们一旦遇上苦难、逼

迫，就问神，为什么这样的事临到我？当初我决志的时候可不知道啊!不，你信

的、你走的就是这条路！这就是基督徒的生活！基督徒是要和基督联合，首先是

和基督一同死。没有十字架的受苦，就没有复活的荣耀。受苦让我们知道，我们

是基督家里的一分子。假如我们的生活永远是一帆风顺、万事如意，整天嘻嘻哈

哈，那么就出问题了。神会通过他的护理之工给我们送来苦难，他也会拿走一部

分他的祝福。活在十字架的影子之下意味着两件事情：你的旨意成全，改变我们

的思想像他的思想。我们生活中一切都是神所赐，无论是婚姻孩子工作健康，懂

得这一切都是神或赐予或取走。他知道什么是对我们最好的，凡他取走的，必加

倍赐给我们，或在今生或在永生。与基督联合，是会受苦。当然没有人会求神让

自己受苦，但我们都盼望神的新创造早日到来。神为你制定了美好的计划，他的

计划是改变你，使你完全像他的儿子，复活永生，永不再犯罪，永不再死亡。走

向这个终点是十字架之路。你的路将结束在荣耀里，结束在好消息里。愿我们正

确地勇敢地面对今天的苦难，承认神知道一切，我们甘心情愿顺服在他的全能的

手下，知道和将来的荣耀相比，今天的苦难算不上什么，主啊，愿你快来！！ 

让我们一起祷告。 


